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1月25日，2024年度“中国政

府友谊奖”颁奖仪式在北京举行。

复旦大学环境科学与工程系教授

玛丽·哈德（Marie Harder）被授予

2024年度“中国政府友谊奖”。

1 月 26 日，国务院总理李强

在人民大会堂与获得 2024 年度

中国政府友谊奖和在华工作的

外国专家代表座谈交流。哈德

受邀参加座谈，并受到李强总理

会见。

中国政府友谊奖于 1991 年

正式设立，是中国政府旨在表彰

在中国现代化建设和改革开放

事业中作出突出贡献的外国专

家而设立的最高奖项。

研究垃圾分类十余年

今年是复旦大学建校120周

年，也是哈德在复旦工作、生活

的第 15 年。2011 年哈德举家从

英国搬迁至上海，与学生深耕上

海基层社区，开展长达十年的居

民垃圾分类行为跟踪研究。

他们走访上海2.5万个小区，

进行实地调研。他们戴上口罩

和手套，在垃圾厢房检查分类，

与社区居民面对面交流，研究人

们如何从建立意愿、开始分类到

养成习惯。这些一线田野调查

成果汇聚成生活垃圾分类管理

相关的咨政报告，成果被纳入

2019年出台的《上海市生活垃圾

分类管理条例》。

“我实现了自己为全人类发

展作贡献的初心。在上海深耕

可持续发展研究，令我与这座城

市的精神产生共鸣。”2021年，在

被授予上海市“白玉兰荣誉奖”

时，哈德动情发言。

首创可持续行为研究方法论

哈德研究的“上海垃圾分类

行为要素”并非孤立的课题，而

是她自 2010 年以来一直致力于

“可持续行为”研究的一部分。

获得上海白玉兰奖后的四年，哈

德持续做这方面的研究。

哈德认为，世界上有很多现

有科学理论无法解释的问题，仅

用已知的科学知识来指导人类

发展过于局限。她认为，不同群

体的“可持续行为”及其背后的

价值偏好蕴含着重要的本土智

慧。哈德团队很重要的一部分

工作，就是将这些尚未被广泛传

播、或由于信任缺乏、认知差异

等原因而难以表达的智慧清晰

地呈现出来。

“包括垃圾分类在内，我们

十几年来一直在构建和完善一

种名为 WeValue（中文译作“合

观”）的方法论。”哈德解释，这种

方法论科学系统地从人群的“可

持续行为”中提炼“共同价值

观”，了解哪些外部因素在干预

或影响人类的健康、发展或行为

改变，从而提高人们对政策的参

与度和接受度。

哈德团队在十余年的田野

调查中，尊重当地人的价值观，

充当倾听者和转述者。这种做

法与“全球文明倡议”的主张“民

心相通”不谋而合。

没有架子的导师

过去十三年，哈德指导了33

名国内外博士生。田野调查时，

她亲临一线，足迹遍布印度尼西

亚、印度、尼泊尔、塞内加尔等发

展中国家的农村地区。出差途

中，哈德自己携带行李，直到两

三年前膝盖受伤、走路有些不

便，才偶尔求助学生。

师生们在科研上紧密合作，

在日常生活中乐于分享彼此点

滴。有一年，团队中的一位男生

刚成为父亲，激动地邀请大家到

他家做客。哈德语重心长地对

他说：“我们非常想来，也明白你

和太太是真心邀请我们。但此

时太太需要你全力照顾，不必分

心招待我们。”她还特别提醒这

位男生，太太坐月子期间照片必

须经过太太筛选后才能发朋友

圈。团队中的女生得知此事，纷

纷表示，“玛丽老师太暖了！”

本报记者李怡洁

获中国政府友谊奖，玛丽·哈德受总理会见

上海市第十六届人民代表大会

第三次会议于1月15日召开，1月18

日闭幕。中国人民政治协商会议上

海市第十四届委员会第三次会议于

1月14日召开，1月17日闭幕。来自

复旦大学的8位市人大代表、23位市

政协委员出席会议，部分全国人大

代表、政协委员列席会议。

会议期间，来自复旦大学的

代表、委员们围绕相关社会重大

热点问题，深入调查研究、积极

建言献策，部分提案、议案和建

议受到媒体关注。

1 月 16 日，市委书记陈吉宁

参加市政协十四届三次会议“聚

焦建设‘五个中心’重要使命，进

一步全面深化改革，奋力开创上

海现代化建设新局面”专题会

议。近3个小时的专题会议上，卢

华基、复旦教授钱军、李凌、章毅、

黄春华、韩汉君、苏香玫、唐庆涛、

沈翊、张金全、郑军华、赵丽佳、金

炜、丁欢欢、葛群等委员直奔主

题，围绕深化“五个中心”建设积

极建言。陈吉宁认真倾听记录，

与大家互动交流，逐一作了回应。

市政协常委、复旦国际金融

学院执行院长钱军，市政协委

员、复旦高分子科学系教授陈新

还针对具体问题提案，聚焦“五

个中心”和城市发展。

有些建议把目光放到了孩子

们的发展上。市人大代表、复旦

大学原党委书记、上海市儿童友

好城市建设研究中心决策咨询委

员会主任焦扬建议建立儿童优先

咨询评估机制；市政协委员、复旦

大学党委副书记、复旦上医党委

书记袁正宏建议开放校园教育文

化资源共享；市人大代表、“布袋

院士”赵东元建议课间时间延长

至15分钟；市政协委员、复旦物理

学系教授张远波建议改善中学生

的睡眠质量；本届代表中唯一一

名00后人大代表、复旦大数据学

院硕士研究生李俨达建议在中学

基础教育中增设“芯”课程。

有些提案关心医疗健康与

产业发展。市政协委员、复旦大

学附属中山医院内镜中心主任

周平红建议优化生育政策措施；

市政协委员、复旦大学附属儿科

医院教授徐虹建议为儿童健康

成长保驾护航；市政协委员、复旦

大学附属中山医院结直肠外科

主任许剑民建议设集采价格基

准线调节；市人大代表、复旦大学

附属华山医院院长毛颖建议打

造脑机接口“上海品牌”，引领产

业发展。 来源：各单位

上海两会复旦人积极建言献策

能早则早，开局定调。1月13

日至14日，复旦大学召开校领导

班子寒假学习讨论会。会议的主

要任务是：深入学习贯彻党的二十

届三中全会和全国教育大会精神、

落实学校第十六次党代会部署，统

筹推进教育科技人才一体改革，明

确重点、细化路径，干字当头、奋力

一跳，为一年破局奠定行动基础，

为三年成型绘制“施工图”。

校领导班子成员、上海医学

院领导班子成员参加会议，相关

部门和院系、学科负责同志、教

师代表按专题列席会议。

专题会分别围绕教育教学

改革 3.0 版、分类实施准聘长聘

制改革、新工科创新学院人才培

养体系、服务教育强国建设三年

行动等四个单元进行讨论交流。

复旦大学党委书记裘新、校

长金力表示，2025年是学校改革

攻坚的破局之年、三年行动的落

子之年，是十四五收官和十五五

谋划之年，学校将迎来120周年校

庆，改革发展安全的任务繁重，时

间催人、形势逼人、任务赶人，必

须以只争朝夕的进取精神赢得发

展主动。裘新、金力对开好本次

学习讨论会提出要求，强调要把

这次会议，开成2025年工作的开

局之会、定调之会，能实则实，切

实管用。要突出重点，紧扣“一年

破局”，聚焦“三年成型”，形成行

动指引。要突出实操，多作实战

实操的思考，解决落地问题。要

不分彼此，开门见山、直奔主题、

畅所欲言，提供新视角、新观点、

新方法，发动班子力量、凝聚集体

智慧。 本报记者 赵天润

领导班子学习讨论会开局定调

本报讯 1 月 7 日，复旦大学

2024 年度院系党委书记抓基层

党建工作述职评议会暨分党委

书记（扩大）会在光华楼举行。

校党委书记裘新、校长金力等

校党政领导出席会议，教育部

直属高校党建工作联络员、同

济大学原常务副校长陈小龙到

会指导。校党委副书记钱海红

主持会议。

会前，按照学校党委的要

求，各二级党组织书记撰写了抓

基层党建工作述职报告。校党

委研究确定中国语言文学系党

委、历史学系党委、新闻学院党

委、物理学系党委、信息科学与

工程学院党委、大数据学院党

委、机关党委、老干部党委、出版

社有限公司党委、体育教学部党

支部等 10 家单位的党组织书记

进行现场述职。

会上，裘新以“一述一评”的

方式，对各单位党建工作和党组

织书记现场述职进行了逐一点

评。参会同志对各述职单位党

组织书记抓基层党建工作情况

进行评议，并填写了测评表。

裘新代表学校党委感谢全

校二级党组织一年来对学校改

革、发展和安全工作的辛勤付

出。各二级党组织书记把基层

党建工作责任始终扛在肩上，客

观总结成绩、深入查摆问题、认

真分析原因，体现了一年来工作

的站位和成效。

本报记者汪蒙琪

本报讯 1 月 6 日，复旦大学

举行校领导班子 2024 年度民主

生活会前党委理论学习中心组

学习，围绕学习贯彻习近平新时

代中国特色社会主义思想和党

的二十届三中全会精神，切实把

思想和行动统一到党中央决策

部署上来，为开好民主生活会打

牢思想基础。校党委书记裘新

主持会议，并作交流发言。校党

委副书记、校长金力就学习“总

书记关于全面深化改革的一系

列新思想新观点新论断”作交流

发言。

校领导班子成员许征、袁正

宏、陈志敏、汪源源、林立涛、周

虎、马余刚、姜育刚、周磊、钱海

红、徐军、艾竹、方明、彭慧胜等

作交流发言。大家学习领会习

近平总书记关于党的建设的重

要思想、关于党的自我革命的重

要思想以及全面加强党的纪律

建设的重要论述、关于全面深化

改革的一系列新思想新观点新

论断，学习领会习近平总书记在

全国教育大会上的重要讲话精

神和关于教育的重要论述，学习

党章党纪与党内法规制度等，围

绕学校教育科技人才体制机制

一体改革，结合分管工作开展情

况与下一步计划等作交流。

本报记者汪蒙琪

校领导民主生活会前理论学习举行

抓基层党建，党组织书记现场述职


